
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL SABADO 4 DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. Carlos Borremeo.

Lisboa 21 de octubre.

Se nos han comunicado papeles periódicos muy recientes de Paris, cuyas noticias son interesantes, y mas modernas que las que trajo el último correo marítimo ingles; pues de los mismos papeles franceses resulta que es muy probable la continuacion de la guerra, como en parte se verá por los extractos siguientes:

Viena 7 de septiembre.

Los franceses cercaron con planchas una parte de la explanada de esta capital; y en los dos bastiones contiguos estan establecidos laboratorios de artilleria donde se trabaja continuamente en hacer cartuchos y carretar obuses.

Afirmase que el archiduque Carlos partirá de Teschen para la Ungría; y de allí escriben que despues de la nueva organizacion del ejército austriaco, el general Bellegarde hizo tomar á las tropas de su comando las posiciones prescriptas. El cuerpo del general Hiller desde el Danubio hasta Pest y Buda, forma actualmente el ala izquierda del ejército austriaco; el cuerpo del príncipe Hohenzollern se estableció á la banda de Gram: los demas cuerpos están acampados ó en la margen izquierda del Danubio, ó á lo largo de él, desde la banda de Comorn, ó de la de Neuhasel, Leopoldstall y Neutra hasta las fronteras de la Moravia, en que este ejército se junta al cuerpo del archiduque Fernando.

El mariscal Oudinot, que estaba acampado en las cercanias de Viena, partió con su cuerpo de ejército para las márgenes del Morawa, que separa la Hungría de la Moravia. Dicen que le seguirá el cuerpo de ejército del general Marmont. Tambien par-

vió un tren de artillería para la Hungría.

Idem 9 de septiembre.

Mr. de Butna, ayudante de campo del emperador de Austria, llegó ayer á Schoerbrunn. No se habla de paz.

El emperador de Austria entregó la dirección de los negocios interiores á su hermano el archiduque Reynier; reservándose privativamente la inspección de todo lo concerniente á la guerra. El archiduque palatino de Hungría ha vuelto á partir para su cuartel general.

Munich 7 de septiembre.

La marcha de las tropas francesas para las márgenes del Morawa continuaba siempre, y una parte del ejército austriaco había dexado también sus acantonamientos.

Los fondos baxaron en Viena; por lo que pocos creen en una paz próxima.

Idem 8 de septiembre.

Segun noticias de Viena muchas tropas austriacas están en marcha para Egra y Pilsen en la Bohemia, donde se concentra un cuerpo muy considerable de ellas.

Ausburgo 9 de septiembre.

Por aquí continúa pasando gran número de oficiales franceses que van para el ejército que tienen en Austria, y casi todos de artillería é ingenieros.

Mastricht 11 de septiembre.

El mariscal Kellerman, duque de Valmy, llegó antes de ayer á esta ciudad, adonde estableció el cuartel general del ejército de reserva (vino de la Alemania para la Holanda).

Todos los periódicos alemanes y franceses han dado de un modo poco exácto el estado del nuevo ministerio austriaco. He aquí el verdadero. Mr. de Meternich es ministro de estado: los condes de Zichi y Urbna, de gabinete, y Mr. Baldacir es su director. Mr. de Stadion tiene aun el de los negocios extrangeros y su hermano encargado por el Austria de revolucionar la confederación del Rhin, no tiene destino.

Un parque de artillería partió de aquí para la Hungría. Las tropas que componían el campo de Spitz (frances) se pusieron en marcha para la Moravia. Todo esto anuncia que debemos estar prontos para cualquier suceso. (Journal de l'Empire.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Sevilla 10 de octubre.

El gobierno intruso de Madrid acaba de publicar dos decretos, llevando hasta el extremo mas inaudito su espíritu de rapia sobre los infelices pueblos españoles que gimen todavía baxo su bárbaro dominio, oprimidos por las tropas francesas, y sus planes de inútil rabia contra los patriotas refugiados en las provincias libres; cuyos dos decretos se insertarán uno de estos dias.

Cartas interceptadas á los franceses.

Primera. De un oficial frances á un corresponsal suyo de Bayona, fecha en Madrid á 21 de agosto de este año.

Después de hablarle largamente de asuntos particulares, concluye diciendo: "El ejército, amigo mio, ha vuelto á sus antiguas posiciones, habiendo desconcertado el plan del enemigo, que intentaba venir á Madrid. En la batalla de Talavera hemos perdido 70 hombres poco mas ó menos. Aunque el enemigo padeció mucho, conservó su posición. Esta pérdida tan exorbitante ha procedido de la enemistad de los mariscales Jourdan y Victor, y de la mala dirección de las tropas: muchos de los que se han hallado en esta batalla convienen, en que el último soldado hubiera mostrado mas habilidad.

"Otra segunda batalla se ha dado en Almonacid á 4 leguas de Toledo: ha sido muy viva: los españoles se han batido bien; pero á pesar de esto se han visto obligados á salvarse en las montañas de Sierra-Morena, abandonando sus cañones y bagages. Mi paisano Martiniere del regimiento 32, á quien conoces, ha sido gravemente herido.

"El 4.º cuerpo ha sufrido una pérdida muy considerable en las dos acciones: los dos tercios de los oficiales del 32 han sido muertos ó heridos, incluso el coronel; por lo que, hallándose sin la fuerza suficiente, se le da tiempo para rehacerse y reponerse. Si se alarga la guerra de España estoy persuadido, que sus crue-

les insurgentes llegarán á ser soldados terribles.

»La seguridad que se disfruta en Madrid es muy precaria ; y aguero muy mal de ella, si el buen rey José permanece aqui, y si la guerra del norte no permite venir al emperador, ó enviar tropas suficientes. Sin contradiccion es esta la guerra mas sangrienta que han tenido los franceses : es menester ver de qué manera se asiste á los heridos ; la humanidad sufre, amigo mio, y el hombre sensible se estremece ; pero á pesar de todo es preciso callar.

»Se dice que el rey y su guardia saldrán de nuevo á campaña al fin del mes. Tambien nos aseguran que han llegado muchas tropas á Bayona con el príncipe Bernadotte, el que viene de teniente general del emperador, y con despacho de rey de Portugal en su cartera ; pero no vemos llegar ni las unas, ni el otro.»

Segunda. Esta que con otras se ha interceptado, y que se traduce literalmente de su original, pinta bien el descontento y miseria del ejército frances. — «Ejército de España, 6.º cuerpo. — Salamanca 29 de agosto de 1809. Mi general ; es obligacion mia el informaros que se manifiesta el mas vivo descontento en el cuerpo de ejército, relativamente al retardo que experimenta el pago del sueldo. Se debe á todos los regimientos lo que va pasado de este año de 1809, y hay tambien quienes no estan enteramente pagados del de 1808. Los oficiales que no tienen ningun recurso del pais, ni de los huéspedes en cuya casa estan alojados, experimentan particularmente las privaciones mas penosas, y no puedo ocultaros que continuamente se oyen las murmuraciones mas decididas sobre el abandono en que parece se les dexa. Estas quejas son tanto mas amargas quanto se asegura que los demas cuerpos de ejército están mucho menos atrasados en sus pagas. Ignoro lo que sucede ; pero he debido, mi general, comunicaros estos pormenores, para que podais tomar las providencias que las circunstancias os parezcan exigir. Homenaje y respeto, &c. *Marchand*, ordenador en jefe. — A M. Denniéé, intendente general del ejército de España.»

Coruña 4 de noviembre.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada *el Dormido despierto y cordelero de Bagdad*: Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.